
20181004｜黃國昌｜經濟委員會｜如興弊案、國發會徹底擺爛 

影片：https://youtu.be/v7MxXzGhsEY 

逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上會期我開始追我們國發基金投資

的一家公司──如興，它花了國庫納稅人 15 億元的經費，結果產生一堆弊案，把

錢洗到中國去，讓那邊的人在虧空。主委上次跟我承諾要將這件事調查清楚，我等

了一個夏天，發函跟你們要調查報告，你們不給，說要來私下說明，這是怎麼回

事？國發基金花了納稅人 15 億元，我提出這麼具體的證據，每項舞弊我都提出

證據來，結果跟你們要調查報告，你們說不給，這是怎麼回事？ 

 

主席：請國發會陳主任委員說明。 

 

陳主任委員美伶：主席、各位委員。因為它是一個上市公司…… 

 

黃委員國昌：所以呢？ 

 

陳主任委員美伶：所以我們認為礙於…… 

 

黃委員國昌：法律依據是什麼？國發基金花了 15 億元投資一家莫名其妙的公

司，現在已經虧了四億多元，國會要監督，你也承諾我要調查，我現在要求你提出

調查報告，你又說不給，只能請副主委來私下說明，請問是要私下說明什麼？ 

 

陳主任委員美伶：我當時是說要公司成立一個調查小組去調查，並不是國發會去調

查。 

 

黃委員國昌：調查的結果為何？ 

 

陳主任委員美伶：我所知道的是監督機關金管會證期局也去做了調查，證期局就將

資料給您了，所以我認為相關資料您應該已經有了…… 

 

黃委員國昌：對不起，這分幾部分，第一，金管會有他們要負責的部分，不足的部

https://youtu.be/v7MxXzGhsEY


分我當然會去質詢金管會。國發基金不是國發會管的嗎？ 

 

陳主任委員美伶：是。 

 

黃委員國昌：我現在就問你調查結果是什麼，怎麼又推給別人了？ 

 

陳主任委員美伶：我只是說委員…… 

 

黃委員國昌：所以請直接回答問題，調查的結果是什麼？ 

 

陳主任委員美伶：委員想知道的內容部分，我們可以去跟您報告。 

 

黃委員國昌：我現在直接問，你們統統都不講，國會不能監督，就讓他們在那裡繼

續亂搞。我一個、一個問，第一，這是國發會投資的公司，5 月的時候說整個夏

天的訂單滿到爆。我最討厭的就是不肖商人透過收買的媒體或是透過什麼管道，發

放不實消息，坑殺臺灣投資人。當他們發生這件事時，我已經直接講了，從第一季

開始就衰退 25%，哪裡來的訂單滿到爆？好，沒關係，去年 8 月是你們投資後收

購中國玖地集團的第一個月，今年 8 月整個營收短少 21%。夏天不是訂單滿到爆

嗎？可以這樣欺騙投資人嗎？結果我質疑之後，你們投資的如興公司發重訊，說：

「沒有！我們的柬埔寨廠關廠，是為了更新設備，跟訂單沒有關係。」，8 月的營

收短少了 21%，但 3 個月前才公開欺騙臺灣投資大眾，說訂單滿到爆，這個數字

沒有解決，卻轉移焦點說跟訂單沒有關係，想要騙人喔？ 

 

  再看下一張圖片，這是如興派到柬埔寨最高的台籍主管許廠長，針對為什麼要

關廠，他說：「因為找沒有單，才要收起來」、「沒單啊！不然怎麼辦……現在就是

單的問題，所以說你開一個廠那麼困難，你哪有辦法馬上就那樣子」，這件事你們

有調查嗎？調查結果是什麼？一個國發基金投資的上市公司，這樣發布不實消息，

欺騙投資大眾，可以嗎？ 

 

陳主任委員美伶：關於委員所指稱的，事實上我們知道檢調單位已經在調查了…… 

 

黃委員國昌：所以呢？你們每次都要推給檢調單位，慶富獵雷艦的案子也是這樣。



我再說一次，刑事有刑事責任，行政有行政責任，現在我最關心的有兩件事：第

一，我們納稅人的錢要虧到什麼程度，大家才甘願？你們投資 15 億元進去，現

在已經虧了四億多元。第二，臺灣投資人要繼續被這樣的廠商詐騙嗎？而背後還有

我們的國發基金背書。剛才我跟你講的只是第一件事，調查的結果是什麼？不能跟

社會大眾公開講嗎？說如興發的那個重訊沒有錯，我們國發基金背書；我已經指出

得這麼明顯，連柬埔寨那個廠長當場是怎麼講的我都有錄音錄影，要不然我敢在國

會殿堂把它秀出來嗎？ 

 

  第二件事，我 7 月 26 日開記者會，質疑當初併購時中國產區產能最大的夢

爾羅跟庄吉沒有劃在併購範圍之內，但是國發基金所投資的如興繼續搬錢去幫人家

買機器、幫人家付工資，把臺灣投資人當「盤子」一樣在耍。我公開做了這樣的指

稱後，如興繼續發重訊，說夢爾羅跟庄吉都只是委外的加工廠，沒有在併購範圍

內，其實沒有影響，因為他們也不是主要的營運客體，而且持續虧損。然後又繼續

發重訊，公開欺騙臺灣投資人。我為什麼敢這樣講？請仔細看下一頁。他們說夢爾

羅不在併購範圍內，但是請問在夢爾羅負責財務人事架構的人，為什麼會在如興集

團的財務團隊內？他對內的 e-mail 是@jdunited.com，就是玖地集團內部的 e-

mail，根本就是公司內部的人。說什麼不在集團內部範圍內，我們來看這個對照

表，為什麼偷偷把夢爾羅跟周口庄吉改成高威一分廠？已經把它納入裡面了，所以

才偷偷改名呀！他們做這樣偷天換日的事情，繼續欺騙臺灣投資大眾，目的是什

麼？跟我之前講的結構一模一樣，支出由臺灣如興、臺灣投資大眾傻傻的買單。我

為什麼敢說傻傻的買單？因為如果是外包廠商，怎麼會有產能？怎麼會有工人？如

果是外包廠商，我們臺灣的公司會幫一個不在併購範圍內的廠商買設備？有這麼離

譜的事情？被我踢爆之後，開始降低說夢爾羅跟庄吉不重要，所以當初沒買進來，

沒有關係。他們在臺灣講這種話，傳到中國去，大家都在笑。為什麼大家都在笑？

看一下 2017 年，你們併購的玖地幾乎各分廠都在虧錢，夢爾羅跟庄吉是少數在

賺錢的。2018 年也一模一樣，這些數字不是我捏造出來的，都是如興集團、玖地

集團內部裡面的數字，沒有一個數字是我編的。他們在做什麼？產能好的、會賺錢

的，把它割到外面去，剩下一些糟糕的，讓臺灣買。然後他們又更聰明，把沒有買

進來的工廠所養的工人、需要的設備，全都由臺灣的人買單，哪有這麼傻的事？ 

 

  我已經將這麼明確的事證全部提出來，結果你們不動就是不動，我跟你們要調

查報告，你們說不能夠給，要到內部來說明。全體納稅人不能要求國發會給大家一



個交代嗎？這是我捏造出來的嗎？主委，什麼時候給大家一個說明？ 

 

陳主任委員美伶：我還是跟委員報告，我們可以去跟您做說明，這沒有問題。 

 

黃委員國昌：國發會這樣的態度，我無法接受。全體國人都在看！沒有一分錢是國

發會自己的，每一分錢都是納稅人的錢，誰要負責？ 


